

P

erú, anfitrión de las Reuniones Anuales DEL GRUPO DEL BM Y EL FMI

CARLOS PEREYRA* E YNÉS TAPIA**

El 20 de octubre de 2015, Christine Lagarde, Directora Gerente del Fondo Monetario Internacional (FMI), convocó al personal de la institución para hacer un recuento de las Reuniones Anuales del Grupo del Banco Mundial (GBM) y el FMI llevadas a cabo en Lima, Perú. El consenso fue que el Perú cumplió brillantemente como anfitrión de uno de los eventos anuales más concurridos e importantes del mundo. Los temas tratados en las Reuniones Anuales, así como la participación del Perú en el debate internacional –en especial el Banco Central de Reserva del Perú (BCRP) como representante del país ante el FMI– y su rol como anfitrión de más de 12 mil participantes provenientes de 188 países, son la materia de este artículo.

* Jefe del Departamento de Relaciones Internacionales del BCRP.
carlos.pereyra@bcrp.gob.pe

** Especialista en Relaciones Internacionales del BCRP.
ynes.tapia@bcrp.gob.pe



MIRANDO AL MUNDO: LOS PRINCIPALES TEMAS GLOBALES

Durante la semana de las Reuniones Anuales (5-11 de octubre de 2015) tuvieron lugar múltiples reuniones patrocinadas por el FMI y el GBM, en las que se debatieron temas económicos de coyuntura y mediano plazo, así como las principales reformas estructurales pendientes. El evento central fue la Reunión Plenaria de los Gobernadores del GBM y el FMI, a la cual también asistieron muchos otros participantes, tales como responsables de política, miembros de los medios de prensa, representantes de organizaciones civiles, etc. La Reunión Plenaria cumple el objetivo primordial de identificar y comunicar las principales prioridades de política para promover una expansión mundial fuerte, sostenible, inclusiva, generadora de empleo y equilibrada mediante la ampliación del crecimiento potencial, la preservación de la disciplina fiscal, el control de los riesgos financieros, el apoyo al comercio internacional y —quizás con mayor énfasis que en otras versiones del evento— el mejoramiento del capital humano.

En particular, la Directora Gerente del FMI, Christine Lagarde, llamó a modernizar las políticas nacionales para afianzar la resiliencia de la economía mundial, promover la cooperación internacional y fortalecer al FMI en su mandato de atender mejor las necesidades de los países miembros. Asimismo, refirió que el Perú ya no es un "país del futuro", sino del presente; y que se encuentra entre las economías de América Latina que han crecido más rápido en los últimos años y cuentan con las mayores oportunidades para desplegar su gran potencial en favor de sus ciudadanos. Sin embargo, destacó que estar en el presente implica también enfrentar desafíos y estar atentos a las oportunidades que se presenten. Como homenaje al país anfitrión, añadió que la frase inmortal del gran poeta

peruano César Vallejo resume el actual contexto de reto y esperanza que vive el país: "Hay, hermanos, muchísimo que hacer".

Por su parte, el Presidente del GBM, Jim Yong Kim, destacó los dos objetivos principales de su institución: poner fin a la pobreza extrema a más tardar en 2030; e impulsar la prosperidad compartida para el 40% más pobre de la población de los países en desarrollo. Refiriéndose al Perú, dijo que había encontrado un país mucho más próspero y justo que hace una generación, gracias a un crecimiento sólido e inclusivo que ha aumentado el tamaño de la clase media y reducido notablemente la pobreza. Sin embargo, destacó la necesidad de enfrentar los efectos adversos del actual contexto de deterioro global, especialmente los menores precios de los commodities y la posible aceleración de las salidas de capital fuera de las economías emergentes y en desarrollo. Sin embargo, para transmitir un mensaje de optimismo, rememoró sus años como médico en el distrito limeño de Carabaylo en la década de 1990, cuando contribuyó a elevar las tasas de curación de casos de tuberculosis resistente a múltiples fármacos a más de 80%, lo cual llevó al gobierno peruano a revisar sus políticas de salud de manera fundamental. De esta experiencia resaltó dos grandes lecciones: (i) escuchar las aspiraciones de los pobres y contribuir a hacerlas realidad; y, (ii) no tener miedo de hacer lo correcto, aunque implique quedar solos en la lucha.

Por otro lado, el Comité Monetario y Financiero Internacional (CMFI) reúne a los representantes de las 24 jurisdicciones del FMI para discutir la agenda global de los siguientes meses. Los comentaristas coinciden en que uno de los temas que dominaron el debate fue la desviación de los riesgos globales hacia las economías emergentes, asociada especialmente a la desaceleración de la economía china y la caída de los precios de los commodities. El debilitamiento

del contexto global se ve aumentado por las mayores salidas de capital y los temores por el crecimiento del endeudamiento corporativo. En este contexto, los responsables de política de las economías emergentes enfatizaron la importancia del ajuste cambiario y el uso de reservas para enfrentar los desequilibrios externos. Existe confianza en su capacidad de absorber riesgos pues, en particular, la deuda corporativa se concentra en países con reservas considerables, como China, Brasil, México, Rusia, Hong Kong y Corea del Sur. Asimismo, a diferencia de los casos de Estados Unidos y la Eurozona, existe confianza en la voluntad política de los gobiernos de las economías emergentes de llevar a cabo operaciones de rescate (bailouts), por ejemplo, en caso de que en China el sistema bancario y las empresas públicas requieran apoyo estatal. El énfasis en los riesgos creados por la evolución de la economía china cobró importancia similar a las expectativas sobre la política de la Reserva Federal de los Estados Unidos en las prioridades de monitoreo global.

MIRANDO A AMÉRICA LATINA

Estos temas centrales también estuvieron presentes en los seminarios celebrados en paralelo a las reuniones centrales del FMI y del BM, en las que el Perú expresó sus puntos de vista a través de sus representantes. En el Seminario “El Futuro de la Banca Central en América Latina”, que reunió a los Gobernadores de los cinco principales bancos centrales de la región, entre ellos el BCRP, se debatió sobre los principales desafíos que enfrenta la política monetaria en la región y las estrategias necesarias para hacerles frente. Se concluyó que, en las últimas dos décadas, los bancos centrales de América Latina han llevado a cabo avances sustanciales —estableciendo metas de inflación y logrando niveles de inflación bajos y estables—, pero que han surgido nuevos retos, en particular: (i) el impacto de los ciclos financieros globales, que complican las políticas monetarias nacionales; (ii) la coordinación de las políticas monetarias y macro-prudenciales a través de diferentes mecanismos institucionales; y (iii) las presiones deflacionarias globales que, aunque aún no preocupan a América Latina, pueden requerir del uso de políticas no convencionales.

Julio Velarde, Presidente del BCRP, expresó que las recientes crisis financieras han puesto a prueba la capacidad de los bancos centrales de navegar en aguas desconocidas. Dijo que los instrumentos no convencionales de política monetaria pueden reducir, en cierta medida, las restricciones que imponen los niveles de interés bajos; y que pueden ser herramientas eficaces para limitar los riesgos de cola en el sistema financiero. Sin embargo, añadió que aún no hay total claridad acerca de sus efectos secundarios potenciales (sobre los flujos transfronterizos de capital, los precios de los activos y el nivel de actividad económica) y su influencia en el

diseño futuro de la política monetaria. Puntualizó que una reversión de las medidas no convencionales requiere de una comunicación adecuada para asegurar un ajuste suave en los mercados.

Asimismo, durante el Seminario de Banca Internacional del G-30 (que agrupa a gobernadores de bancos centrales y académicos importantes a nivel global), Julio Velarde expuso la experiencia peruana en el panel “América Latina: Golpeados por vientos económicos mundiales y domésticos”. También participaron en el evento del G-30, entre otros, Luis Alberto Moreno, Presidente del BID; Agustín Carstens, Presidente del Banco de México; Alexandre Tombini, Presidente del Banco Central del Brasil; Jacob Frenkel, de JP Morgan Chase International; y Jean-Claude Trichet, Expresidente del Banco Central Europeo.

Durante el seminario organizado por el Instituto de Finanzas Internacionales (IIF, por sus siglas en inglés) Julio Velarde participó en el panel titulado “Alianza del Pacífico” junto con Mauricio Cárdenas y Rodrigo Valdez, Ministros de Finanzas de Colombia y Chile, respectivamente. Los funcionarios explicaron el desarrollo del acuerdo, que se inició con la integración de los mercados de valores, para continuar luego con coordinaciones en otros campos, como el tratamiento tributario. Destacaron los principales logros y obstáculos para mejorar la competitividad global de la Alianza del Pacífico y reforzar la integración económica y financiera del bloque. Julio Velarde destacó que se mantiene entre los inversionistas el optimismo sobre la evolución de la economía peruana.

Julio Velarde participó también en el panel “América Latina: perspectivas y desafíos futuros”, organizado por la Fundación Per Jacobsson. Julio Velarde y Rodrigo Valdés coincidieron en que existe optimismo sobre el desempeño de las economías de

JULIO VELARDE EN EL PANEL “ALIANZA DEL PACÍFICO”, ORGANIZADO POR EL INSTITUTO DE FINANZAS INTERNACIONALES.



la región, pese a que se avizoran para los próximos años una serie de retos por la desaceleración de China, la volatilidad de los precios de los minerales y la depreciación de las monedas.

MÁS ALLÁ DE LA AGENDA ECONÓMICA

Además de la agenda económica y financiera global, el GBM y el FMI vienen promoviendo con mayor fuerza el debate internacional sobre la necesidad de profundizar las reformas estructurales necesarias para asegurar un crecimiento sostenible (especialmente el mejoramiento del capital humano y físico, la explotación racional de los recursos naturales y la gestión del cambio climático), así como la creación de foros para impulsar marcos sociales y legales más equitativos y centrados en la calidad de vida.

En este marco, se pueden citar las sesiones sobre la estrategia de igualdad de género del GBM, la cual plantea políticas para acortar esta brecha y lograr mejores resultados en términos de desarrollo. Otro tema de interés mundial se refiere al cambio climático, especialmente las medidas globales necesarias para limitar el aumento de las emisiones de gases de efecto invernadero y ayudar a los países a prepararse para los cambios que ya no se pueden revertir. Debido a ello, el GBM está intensificando su trabajo en el ámbito de la mitigación, adaptación y gestión de riesgos de desastre e incorpora cada vez más un enfoque climático en sus actividades.

En cuanto a la participación del Perú en estos temas, el chef peruano Gastón Acurio participó en el panel “El futuro de los alimentos: vincular a los chefs con los productores para generar crecimiento, empleo y bienestar”, en la que abordó la formulación de un sistema alimentario con capacidad de adaptación al clima. Sobre la base de la experiencia de la adopción de la quinua en la gastronomía internacional durante los últimos 10 años, Acurio sugirió que es posible cambiar los comportamientos (y percepciones) del consumidor para facilitar la adaptación de los consumidores a los cambios y

exigencias del cambio climático. También propuso revisar las cadenas agrícolas y gastronómicas para identificar y resolver el desperdicio de alimentos, a fin de aprovechar eficientemente los recursos disponibles para contribuir a resolver los problemas de la desnutrición y la pobreza.

Asimismo, el BCRP y el Ministerio de Economía y Finanzas (MEF), con asistencia del FMI y el Consorcio de Investigación Económica y Social (CIES), organizó un concurso de ensayo titulado “Perú: Agenda Nacional Pendiente, una visión de los jóvenes”. El objetivo fue contribuir a crear conciencia entre la juventud sobre la urgencia de implementar un conjunto de reformas estructurales esenciales para garantizar un desarrollo equilibrado y sostenible. Los temas planteados fueron estabilidad y sostenibilidad macroeconómica, productividad e innovación, educación, género, medio ambiente e infraestructura.

LA IMAGEN DEL PERÚ

Las Reuniones Anuales del GBM y el FMI fueron una oportunidad única para demostrar que el Perú cuenta con la capacidad para organizar un evento de envergadura global; mostrar los atractivos de Lima y otros lugares del país; y, principalmente, presentar a los peruanos como una nación progresista y con una mística de responsabilidad y trabajo. Se espera que la opinión favorable proyectada por el Perú redunde en un aumento del turismo y las inversiones en los próximos años. Finalmente, además de apreciar las bondades del arte y la gastronomía locales, quienes visitaron el país durante el evento destacaron la calidez de la población local, demostrada, por ejemplo, en el compromiso y dedicación del numeroso cuerpo de jóvenes voluntarios que brindaron orientación y asistencia a los participantes. En conjunto, el Perú logró comunicar la imagen de un país guiado por políticas responsables, lleno de aspiraciones y dispuesto a superar las barreras para lograr un desarrollo integral.

GRUPO DE JÓVENES VOLUNTARIAS QUE BRINDARON ORIENTACIÓN Y ASISTENCIA A LOS PARTICIPANTES.

